



## RAZONES

Jorge Fernández Menéndez

jorgefe@prodigy.net.mx

## El dólar, los mercados y el resultado electoral

A unas horas de que concluyan las campañas electorales, la incertidumbre no parece romper el escenario económico del país y esa es, sin duda, una buena noticia. El verdadero desafío, sobre todo de percepciones, es que pasada la jornada comicial haya algún movimiento brusco del dólar que propicie, a su vez, salidas de capitales, ya sea por un triunfo de López Obrador o por un triunfo de José Antonio Meade o Ricardo Anaya que provoque turbulencias sociales, que Morena suelte al tigre pues.

No percibo ese escenario, aunque sí una sorpresa electoral puede provocar movimientos políticos, pero dudo que vaivenes financieros graves en el corto plazo. En realidad, ha existido un muy buen trabajo de las autoridades financieras en el periodo final de la campaña que ha otorgado certidumbre y tranquilidad a los mercados y los propios candidatos han actuado, hay que decirlo, con responsabilidad en ese ámbito. El equipo de López Obrador es consciente de que turbulencias financieras después de la elección le perjudicarían gravemente en caso de resultar ganador, mientras que Meade es una garantía para un sector financiero que tampoco vería con malos ojos a Anaya.

Tampoco ha sido una campaña con demasiadas sorpresas. Las tendencias no se han movido, por lo menos en lo que sabemos de las encuestas. Quizás lo más interesante

en las últimas semanas, sobre todo después del tercer debate, es la percepción de que Meade podría estar en un segundo lugar, desplazando a Anaya y ofreciéndose como alternativa para el llamado voto útil. Pero incluso así la diferencia sigue siendo importante. La casa encuestadora que sigue la campaña de Meade, Innovación, le da en su tracking de ayer 33 puntos a López Obrador y 24.5 a Meade, y deja estancado a Anaya en 20 puntos. Estamos hablando de una diferencia de nueve puntos en esta encuesta, mientras que la última de Mitofsky le da 37.7 al candidato de Morena, 20 a Anaya y 17.7 a Meade. Lo que sucede es que las encuestas, unas u otras, no parecen ser demasiado confiables en esta campaña.

Por eso ayer el *Wall Street Journal*, como antes *The Economist* o el *Washington Post*, sigue pensando que existe incertidumbre sobre el resultado electoral, que el triunfo de López Obrador parece más que probable pero que no puede considerarse todavía imposible que haya una sorpresa. El *WSJ*, crítico con las encuestas, sostiene que los casos de Trump en Estados Unidos, del Brexit o del referéndum por la paz en Colombia, sorprendieron a los encuestadores y que eso puede repetirse en los comicios del domingo.

La sorpresa sería mucho más viable si quedara claro el segundo lugar. Hay muchos indicios y así se alimenta también la percepción, de que Meade, como decíamos, ha desplazado a Anaya de la segunda posición, en parte por la nueva enjundia que muestra su campaña, acompañada por una capacidad de movilización real que siempre ha tenido el PRI, y por la otra porque las fisuras del Frente, y las internas, tanto en el PAN como en el PRD, sumado a las denuncias en su contra, sean verídicas o no, han lastimado su candidatura. En este sentido, el respaldo que recibió el domingo Meade de un grupo importante de empresarios podría ser muy benéfico para su causa.

Con todo, López Obrador aparece arriba en las expectati-

vas electorales y los mercados estarán muy atentos al desarrollo de la jornada electoral, a los resultados y sus repercusiones. A unos pocos días de los comicios las monedas, la electoral, la política y la económica, aún están en el aire.

Pero hoy lo que genera más incertidumbre, probablemente no sean las elecciones sino la violencia. Otros dos candidatos asesinados, con diferencia de horas, en Michoacán. La casa de gobierno de Tamaulipas en Ciudad Victoria atacada por un comando, con sus respectivos narcomensajes, incremento de la violencia y la inseguridad en Chihuahua y en Veracruz donde el alcalde de Alvarado, en lugar de preocuparse porque desarmaron a su policía municipal ante denuncias de corrupción y relaciones con grupos criminales, lo toma a coto-reo y les entrega a sus policías resorteras y piedras para que se defiendan. El mayor temor de la sociedad y de los mercados está depositado hoy precisamente allí, en la inseguridad y la violencia.

### PROCURADORES Y AYOTZINAPA

La conferencia nacional de fiscales y procuradores rechazó por unanimidad, la sentencia del tribunal colegiado de Tamaulipas que ordenó crear una comisión sobre el caso Ayotzinapa donde la investigación no estaría en manos del Ministerio Público, sino de familiares de los jóvenes desaparecidos y de la CNDH, con la posibilidad de incorporar incluso a organismos internacionales. Los procuradores y fiscales sostienen que esa sentencia es una "clara contravención al texto constitucional", que vulnera "el principio de supremacía constitucional, el de reserva de la ley, el de separación de poderes y desborda los efectos que corresponden al juicio de amparo trastocando la esencia del ministerio público". La irracional sentencia del tribunal colegiado no tendrá respaldo alguno entre fiscales y procuradores de toda la república. La pregunta sigue siendo porqué ese tribunal se atrevió a emitirla.



## EN PRIVADO

Joaquín López-Dóriga

@lopezdoriga

## Un día de fiesta

El gira sobre el eje de un balón. Florestán.

El sábado fue, para mí, un día excepcional, entendiéndolo como una contravención a la regla, un día de luces.

¿A qué me refiero?

A que se registraron una serie de hechos que van contra lo que ha sido regla entre muchos mexicanos y, a veces, entre la mayoría.

Y quiero ir de menos a más.

Primero, la multitudinaria representación mexicana en el mundial de Rusia hizo suyo el ejemplo de los aficionados japoneses de recoger la basura que había tirado en el estadio durante el partido de su selección contra Colombia, y en el encuentro del sábado del Tri contra Corea del Sur, lo nunca visto: que los paisanos allá hicieran lo mismo y levantaran vasos, plásticos, papeles, bolsas que tiraron durante el partido. Y no conforme con ese cambio, que ojalá se extendiera en los partidos y en la vida nacional, callaron el grito de ¡Eeeeeeeh... Puto...!, más que por la amenaza contra el equipo, por una decisión colectiva a la que llegaron por medio de los chats en los que se han organizado. El punto central, e impensable esa misma mañana, fue que recogieron el tiradero y acabaron con ese grito. Esto allá, en Rusia.

En México también.

La fiesta anual de la comunidad gay, el desfile de su orgullo, estaba citado desde hace mucho tiempo para el sábado 23 de junio, el sábado pasado, pero resulta

que para ese mismo día se programó el partido México-Corea del Sur que ganó México, con lo que por primera vez en la historia mundialista logró dos victorias seguidas, seis de seis puntos y ponerse en la antecala de jugar el siempre soñado cuarto partido, que salvo en México 86, nunca han alcanzado ¡y qué ganan! Y de ahí ¡al Ángel! el mismo Ángel de donde partiría la marcha más festiva y alegre que hay en México, y que se juntan, y que, contra lo que se hubiera podido temer, se reunieron todos en una sola voz de fiesta, y se cruzaron banderas futboleras con banderas de arcoiris, y que los pamboleros se sumaron a la celebración gay e hicieron de las dos una sola celebración y marcharon hasta el Zócalo, entre bailes, cantos, abrazos, camisetas verdiblancas, lentejuelas, plumas, antifaces, música, ritmo y bailes.

Y al ver todo eso junto el mismo día, volví a creer en que todo es posible en la unidad, el orden, la fiesta y el respeto, que todo es posible en la convivencia.

### RETALES

**1. ACLARANDO.-** El gobernador panista de Aguascalientes, Martín Orozco, desmintió que con sus pares de Durango, José Rosas Aispuro; de Baja California Sur, Carlos Mendoza Davis, y de Querétaro, Francisco Domínguez, fuera a publicar un desplegado para hacerse del PAN y desmarcarse de Ricardo Anaya, que tiene licencia como presidente de ese partido;

**2. TIEMPOS.-** Pues el INE, su presidente Lorenzo Córdova, deberá dejar bien claros, hasta dónde sea posible, los tiempos de los conteos rápidos y del PREP, porque hasta hoy hay dudas en el horario y los porcentajes, cifras que de retrasarse dejarán abierto el espacio para las proclamaciones; y

**3. ENCUESTAS.-** Hoy se deben publicar las últimas antes de las elecciones del domingo, y digo hoy, para que se puedan comentar hasta mañana que es el último día de campañas. A ver.

Nos vemos mañana, pero en privado.

## AMENAZA DE LENTITUD

